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7日下午， 国家预防腐败局副局长崔

海容表示，在预防腐败方面，要加强对社

会现金流通和商业预付卡的管理，“目前

准备对大额预付卡实行实名制”。

此外，崔海容表示：“建立公民二代身

份证取代一代身份证的信息代码制，也将

有效预防官员腐败。”“目前相关部门正在

制定，具体方案有望6月份提交上去，今年

年底有望实施。”

崔海容介绍，“新的二代身份证， 要把

公民的身份代码、身份信息和指纹等都加

进去。同时以二代身份证为基础，将公民

的个人资料、财产、住房、收入信息以及公

民主要家庭成员的信息以链接的方式组

建一个公民个人信息数据库。建立公民诚

信代码系统、社会诚信体系后，实施全国

联网，信息共享。”

崔海容表示：“譬如一个官员原本有3

套房子，但他只登记了1套，利用其他方式

在他的特殊关系人上登记，这样就不好查

了。若建立公民信息数据库，他的亲属相

关信息都可以显示出来，我们对官员的情

况也会更了解。” ■据新华社

国家预防腐败局副局长崔海容：

借二代身份证

建公民信息库防腐败

本报3月7日讯 借考察之名公款

旅游、公车办私事、以接待为名大吃大

喝……近年来，公款旅游、公车消费和

公务吃喝这“三公”消费为广大民众所

诟病。此次“两会”上，在湘全国人大代

表、政协委员就呼吁，如果不能在“三公

消费”问题上出实招、出重拳，国家改革

发展成果将被某些特权者坐掉、 吃掉、

玩掉。

【原因】“潜规则”在作祟

“很多顺口溜， 就是讽刺这种现象

的。”今天中午，在北京国谊宾馆，全国人

大代表、 湖南金利投资有限公司董事长

刘期武说起“三公消费”，就眉头紧锁。

“小吃小喝天天有，大吃大喝三六

九”、“酒杯一端，政策放宽”……他说，

每天中午和晚上，各大宾馆饭店、娱乐

场所“三公消费”盛行不衰。

为啥？只是因“潜规则”在作祟。他表

示，现在很多事已进入了一个怪圈：地方

争项目、要资金，必须宴请实权人物才能

“酒”到渠成；迎接检查验收，少不了到上

档次的宴会场所等等，一定程度而言，所

谓的“迎查能力”就是招待能力，招待不

周就是“领导不重视”。

全国政协委员、湖南山河智能机械

股份有限公司董事长何清华认为，行政

开支决策缺少公众监督，相关运行信息

不透明，难以形成规范、严格的管理、监

督体制与机制，以及行政成本考核未能

纳入政绩考核范畴等是造成“三公消

费”屡禁不止的原因。

【建议】

细化预算规定，报销严格把关

刘期武认为，遏制“三公”问题，关

键是要堵住报销的渠道。 像在俄罗斯，

政府单位请人吃饭， 账单至少要有3个

领导签字才能报销，整个过程有时要耗

时数个月，可见把关之严。而在我国，单

位领导，尤其是一把手，有时只需要点

个头，表个态，连正常的财经手续都不

必履行就可以动用公款用于各种名目

的招待。

何清华委员说， 想遏制三公消费，

首先要做的是限制政府的开支。要制定

统一的各级政府的财政预算支出模板，

细化预算科目。

“对不涉及国家机密的预算细目要

尽量公开。”何清华表示，这种公开既要

向各级人大、政协公开，同时还要切切

实实通过网络、电视、报纸等多种形式

向普通老百姓公开。“对那些不按规定

进行预算、甚至有预算不认真执行的地

方政府，由各级纪委、人大、监察、审计

等部门严格查处。”

■特派记者 胡信锋

“三八妇女节”前刚有报道：北京大学女

硕士苏黎杰毕业后在京城就业连连碰壁，最

后作出一个“雷人”决定：回河南老家和农民

工一道学习油漆技术。

这件事似乎为“两会”前一则网帖提

供了注脚。“回家后， 我无颜面对的事情：

怎么大学生不如农民工呢”。

多位代表委员再次对就业“两难”问

题展开争论： 大学生与农民工没有可比

性？这一现象折射出哪些深层根源？

“大学生工资不如农民工”正常吗

焦点：春节以来，“民工荒”再次成为

热点。为了“抢人”，东南沿海企业使出了

种种“雷人”招数；而一些大学生去农民工

劳务市场找工作都没人要。

【观点一】福建省建阳市小湖镇马坑

村支书徐承云代表： 没什么不正常的。大

学生读书多， 并不代表大学生什么都能

干。大学里读的只是书本知识，一些学生

毕了业眼高手低，还吃不了苦。

【观点二】福建省妇幼保健院院长施

作霖代表：不正常。不能一味指责大学生，

大学生的培养成本远高于农民工。读大学

一般一年要一万元， 学生付出了青春，家

庭付出了很大代价。 要是念了4年大学出

来，还不如城市打工者、保姆、理发的、开

小卖部的，我们怎么向孩子的父母交待？

“硕士当油漆工”：高等教育的悲哀？

焦点：“北大女硕士当油漆工”的新闻

再次把人们的目光引向高等教育。读了那

么多年大学， 毕业却连个工作也找不着，

该怪学生还是怪学校？

【观点一】武汉大学教授彭富春代表：

大学生应当转变就业观念，放下“身段”，

完全可以解决就业问题。对社会要有平常

心和整体认识。 当年的北大毕业生卖猪

肉，不是也卖得很好吗？大学教育不是只

培养科学家。

【观点二】新东方教育集团创始人俞

敏洪委员：大学生就业难反映了大学教育

和现实脱节的问题， 但这不是哪所高校

能够独立破解的难题， 需要整体考虑教

育思想和结构的调整。未来的工人可能技

术含量很高，国外很多清洁工就是大学毕

业生。并不是说大学生必须从最低等工种

干起，而是说未来任何一个工种都要有一

定的知识水平。 ■据新华社

“女硕士当油漆工”是高等教育的悲哀？

代表委员辨析“大学生工资不如农民工”现象

“三公”消费为何屡禁不止，代表委员建议：

堵住报销渠道，遏制三公消费

压缩一般性支出， 严格控制党政机关办公楼等楼堂馆所建

设，出国（境）经费、车辆购置及运行费、公务接待费等支出原则

上零增长，切实降低行政成本。

———摘自国务院总理温家宝《政府工作报告》

新闻链接

在网络上，经常曝出的“最牛团

长夫人”、“最牛烟草局长”、“最牛奔

驰车”、“最牛裙带公司”、“最牛电力

公司”……一个个“最牛”的背后恰

恰就是不道德、不公平、不正义、以

权谋私的典型案例。

【网事回顾】前不久，一篇“重庆

万州区前区长女儿吃空饷” 的网帖

引来网友围观， 热议重庆万州区前

区长李世奎的女儿李果调入该区驻

京联络处2年来从未上班却按月领

取“空饷”的情况。目前这名区长的

女儿已经退饷被辞退。

【代表观点】全国人大代表、武汉

大学哲学系教授彭富春说，“十二五”

规划纲要草案明确提出要积极推进

政务公开和经济责任审计，加强对权

力运行的制约和监督，做好用法律来

约束权力这一点， 就能够少一些“最

牛”。在法律监督和约束下，政府部门

还要管好自己的人、管好自己的权，管

理好社会中的“强豪”，约束公权力，尊

重私权利。 ■均据新华社

“史上最毒后妈”、“海运女”艳

照门、合肥“艾滋女”……一起起号

称“有图有真相”的网络热点，最后

被认定为捏造， 让许多网民无辜遭

受伤害。 如何走出网络之怪现状？

“两会”代表委员们十分关注。

【事件】2010年4月，合肥论坛上

一位网友发帖公布一名身患艾滋病

的“小姐”姓名、照片，以及89个与其

有过性接触者的电话号码， 引起广

泛关注。后经证实完全系捏造，是其

母亲前男友恶意报复的行为。

【代表委员声音】 全国政协委员

蔡继明：一些网站出于点击率和商业

利益的考虑，对一些涉及普通百姓隐

私和人身攻击的帖子，不仅不予以审

查、过滤，反而放在显要位置。

全国政协委员施杰： 网络社会

其实跟现实社会一样， 需要约束和

规范。一旦进入网络世界，就必须拥

有一张出生证， 上面有你的名字和

信息， 从此你必须负起应有的法律

责任。 同时应加快制定一部关于我

国互联网络的基本法。

全国人大代表任玉奇：建议出台

网络隐私保护法，以维护网友权益。

网络维权应拒“浮云”

代表委员眼中的网络侵权

“最牛烟草局长”

“最牛奔驰车”……

“最牛”何时不再牛

两会网事


